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_________Actualité__________

La Présidente de l’Assemblée nationale, 
Mme Yawa Djigbodi TSEGAN a 
représenté le Chef de l’Etat à l’apothéose 

de la fête Ayizan (fête du haricot) à Tsévié. Les 
fils et filles de la préfecture de Zio ont célébré la 
fête Ayizan 2023 sous le thème : « l’Unité dans 
la diversité et du développement harmonieux 
et participatif ». L’apothéose de cette 51ième 
édition s’est déroulée samedi 12 août 2023 
sous les regards admiratifs de plusieurs 
hautes personnalités dont la Présidente de 
l’Assemblée nationale, Mme Yawa Djigbodi 
TSEGAN, représentant du Président de la 
République, Faure Gnassingbé. « J’ai eu 
l’honneur et le privilège de représenter SEM 
Faure Essozimna Gnassingbé, Président de 

la République, à l’apothéose de la 51ème 
édition d’AYIZA à Tsévié dans la préfecture de 
Zio ce samedi 12 août 2023 », a fait savoir la 
cheffe du Parlement togolais.
Pour Mme Chantal Yawa Djigbodi TSEGAN, 
cette fête de retrouvailles et de fraternité 
sous le thème « Unis dans la diversité pour 
le développement harmonieux et participatif 
de la préfecture de Zio » « traduit la vision du 
Président de la République de faire du Togo 
un pays uni, paisible et prospère ». « Nous 
avons apprécié la diversité culturelle de la 
préfecture de Zio à travers des prestations 
riches en son et en danses. La découverte 
des stands débordants de produits agricoles 
et transformés nous a offert l’opportunité 

d’échanges fructueux avec les exposants, 
révélant ainsi la profondeur des traditions, 
l’innovation remarquable et la qualité 
exceptionnelle des produits locaux. Mes 
chaleureuses félicitations à tous les acteurs 
qui ont contribué à créer cette expérience 
mémorable de partage et de fierté culturelle », 
s’est-elle réjouie celle qui occupe le perchoir 
de la sixième législature au Togo . 
  Plus d’un demi-siècle de commémoration
La fête Ayizan marque l’exode du peuple éwé 
et l’importance de la culture du haricot dans 
la préfecture de Zio, ainsi que sa diversité 
culturelle. C’est un moment historique pour 
les fils et filles de cette préfecture et pour tout 
le peuple éwé en général.

Cette année, la célébration a été marquée par 
une ferveur populaire, des danses folkloriques, 
la démonstration d’activités champêtres, des 
expositions de produits locaux, simulation de 
chasse, l’élection de Ayizantugbéofia ou la 
reine de la beauté Miss Ayizan et le tournoi de 
football Ayizan ont marqué l’événement.
Il faut noter que la Présidente de l’Assemblée 
nationale avait à ses côtés, les Ministres Kodjo 
ADEDZE, Koffi TSOLENYANOU, Pierre Kossi 
Gbenyo LAMADOKOU et Mila AZIABLE, tous 
natifs de la préfecture de Zio.

                                               Marcel SOGLO

Le Togo atteint plus de 451,53 milliards FCFA de 
dépenses sur son budget annuel au cours du 
premier trimestre 2023. Le Togo enregistre une 

consommation de 451,53 milliards f CFA sur son budget 
général annuel, au cours du premier trimestre de l’année 
2023. Selon les chiffres officiels dévoilés par la Direction 
Générale du Budget et des Finances (DGBF), le montant 
de ces dépenses représente un taux de 23,11% de la 
prévision annuelle de 1 953,48 milliards FCFA (Budget 
global). Ces dépenses connaissent une hausse par 
rapport à 2022 sur la même période.
Dans son rapport d’exécution du budget de l’Etat , 
évaluée en fin mars 2023, la DGBF, un département 

du ministère de l’Economie et des Finances indique 
que le recouvrement des recettes du budget général 
est de 362,05 milliards FCFA sur le montant total prévu 
sur l’exercice 2023 (1.953,48 milliards FCFA). Ce qui 
représente un taux de mobilisation  de 18,53% contre 
17% en 2022 sur la même période.
Cette augmentation des dépenses sur ce premier 
trimestre est due, selon les explications, à plusieurs 
paramètres entre autres, l’augmentation des charges du 
personnel et bien d’autres…

                                                                   Marcel SOGLO
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L’Union des Forces de Changement (UFC) renouvelle sa confiance au 
président du parti Gilchrist Olympio en le reconduisant à la tête du parti 
à l’issue son 2e Congrès statutaire samedi 12 août 2023 tenu à Lomé 

autour du thème « Ensemble pour la refondation et le triomphe de l’Ablodé ».
13 ans après son dernier congrès, la deuxieme force politique du pays secoué 
par une crise intestine veut amorcer un nouveau départ en renouvelant ces 
instances dirigeantes.
Gilchrist Olympio sera aidé dans ses taches par 7 vice-présidents, deux 
portes paroles, trois secrétaires généraux, 3 trésoriers, 4 conseillers 
spéciaux, 1 délégué aux damex et 1 délégué à la jeunesse et 11 conseillers 
du bureau directeur
Le Chef de fil de l’opposition a pour premier vice-président Me Atsu Jean 
Claude Homawoo. Le secrétaire générale Edwards Teddy Mensah.
Au total 48 fédérations sur les 57 que compte le parti à l’échelle nationale 
ont pris part à ce congrès.

                                                                                                   YAWO Komla

Togocom, le leader de la téléphonie mobile au Togo 
annonce la reprise de son service internet fixe.
Le service qui a été perturbé par la coupure 

d’un câble sous marin a finalement été rétabli grâce 
à l’expertise et aux efforts conjoints des équipes 
techniques et de des partenaires de Togocom. La 
connectivité Internet est ainsi rétablie pour le bonheur 
ses utilisateurs.
« Nous sommes heureux de vous informer que la 
perturbation de notre service Internet fixe, causée par 

une coupure de câble sous-marin, a été entièrement 
résolue grâce aux efforts acharnés de nos équipes 
techniques et de nos partenaires», a déclaré Togocom 
qui présente ses excuses aux abonnés pour les 
désagréments causé et exprime  sa gratitude pour leur 
patience et leur compréhension.

                                                                         Togoreveil

La cheffe du Gouvernement, 
Mme Victoire TOMEGAH-
DOGBE en visite dans la forêt 

classée de Lilikopé, Préfecture 
de Zio. Le Premier Ministre, Mme 
Victoire TOMEGAH-DOGBE a 
effectué le jeudi 10 août 2023, 
une visite dans la forêt classée de 
Lilikopé (préfecture de Zio). 
Inscrite dans le cadre du suivi des 
grands projets de la feuille de route 
du Gouvernement (2020/2025), 
cette visite a permis à l’autorité, de 
découvrir la richesse de cette flore, 
selon la cellule de communication 
de la primature.
A travers l’arrêté n°688-52/EF, la forêt 
de Lilikopé devient une forêt classée 
le 06 septembre 1952. Elle fait partie 

des 37 forêts classées que compte 
le Togo et dispose d’une superficie 
totale de 3.800 hectares, 1003,79 
ha reboisés. Ce qui représente 
26% de sa superficie totale. Les 
plantations de teck occupent 90% 
de la superficie reboisée. 
Depuis quelques années, le ministère 
en charge de l’environnement, s’est 
lancé dans le défi de reboisement de 
cette forêt historique. 

La Premier Ministre s’est dite 
impressionnée par cette forêt 

qui concourt au développement 
durable.

« Impressionnée par la forêt classée 
de Lili, dans la préfecture de Zio, 

qui couvre une superficie de plus 
de 3000 ha dont le tiers reboisé. 
Une belle réalisation qui contribue 
à l’atteinte de nos objectifs de 
protection de l’environnement et des 
ressources naturelles », a exprimé 
Mme Victoire TOMEGAH-DOGBE 
sur ses comptes sociaux.

Une visite qui galvanise

Cette descente de la Cheffe du 
Gouvernement constitue une 
motivation pour les agents chargés 
de l’entretien de cette forêt, selon 
le patron de l’environnement et des 
ressources forestières au Togo.
« C’est un honneur pour les agents 
du ministère de l’environnement 

de recevoir Son Excellence Mme 
le Premier ministre. Avec sa venue 
dans cette forêt, ils seront beaucoup 
plus motivés et certainement qu’ils 
prendront encore soin de cette forêt. 
Nous nous félicitons de ce passage 
qui est un acte de motivation. S’il n’y 
a pas de forêt, il n’y a pas de pluie. Et 
il faut la pluie pour que l’agriculture 
marche », a-t-il expliqué le Ministre 
Foli-Bazi KATARI en charge du 
secteur.
Les populations bénéficiaires 
saluent la stratégie inclusive du 
Gouvernement qui associe les 
différentes communautés riveraines 
à la gestion de cette forêt. 
« Cette forêt a grandi avec nous. 
Et nos parents ont contribué à la 

plantation de ces arbres. Cette forêt 
nous apporte beaucoup de choses. 
Dès qu’un petit nuage se forme, 
c’est la pluie qui vient. Nous avons 
beaucoup bénéficié de cette forêt 
dans notre région », a indiqué Togbui 
Kokou Silivi Séklou AGOSSA 1er, 
chef du village de Kolo II, commune 
de Zio 1.
Il est à souligner que le 
Gouvernement a un ambitieux projet 
de mise en terre d’un milliard de 
plants à l’horizon 2030. Ce projet est 
également contenu dans la feuille 
de route du Gouvernement (2020-
2025).

                                       Patrick NIMA
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L’Hôtel Sarakawa dispose désormais 
d’une centrale solaire photovoltaïque. 
D’une capacité de 500 kWc en 

autoconsommation. Le joyau a été 
inauguré ce vendredi 11 août 2023 sur 
le site de l’emblématique hôtel à Lomé. 
La cérémonie a été présidée par le 
ministre de l’environnement et des 
ressources forestières M. Foli Bazi 
Katari en compagnie de la présidente de 
Chambre du Commerce et d’industrie du 
Togo (CCI-Togo) Mme Nathalie Bitho, 
Administrateur de l’Hôtel Sarakawa. Des 
membres du gouvernement entre autres 
les ministres des enseignement primaire 
et secondaire, Prof Dodzi Kokoroko, 
celui délégué chargé de l’Enseignement 
Technique et de l’Artisanat, Kokou Eke 
HODIN, celui de l’enseignement supérieur 
et de la Recherche Prof. Ihou Wateba et 
du représentant du ministre de la Culture 
et du Tourisme ainsi que les représentants 
des différents partenaires notamment le 
sénateur Holger, DG de CO2 GLOBAL 
AG, ont pris part à cette cérémonie.
La centrale solaire photovoltaïque de 500 
kWc en autoconsommation qui permet 
de produire de l’énergie électrique pour 
son usage est mis en place dans le cadre 
de la politique de maîtrise des charges 
d’exploitation et de mix énergétique de 
l’Hôtel Sarakawa.
Démarrés en 2018 avec des études de 
faisabilité, les travaux se sont poursuivis 
avec le prestataire COOL SOLAR 
ENERGY, une société allemande. Les 
études de faisabilité approfondies qui 
ont été menées avec l’accompagnement 
de la SABER-ABREC ont révélé des 
opportunités de réduction significative 
des coûts de consommation électrique. 
Actuellement estimés à plus d’un demi 

milliard de francs CFA, ces coûts pourraient 
être ramenés à 350 millions FCFA par an 
malgré l’extension de l’hôtel.
La centrale solaire photovoltaïque allie 
efficacité énergétique, robustesse du 
matériel au regard de l’environnement 
marin et production propre. Cette 
alliance permettra à l’Hôtel de réduire 
sa consommation énergétique globale, 
de produire son énergie solaire en 
autoconsommation à coût maîtrisé, 
d’assurer la robustesse de ses installations 
et de contribuer à l’atténuation de son 
empreinte carbone.
«Ce choix stratégique n’est pas 
seulement écologiquement responsable, 
mais également économiquement 
avisé. L’énergie solaire photovoltaïque, 
en plus de promouvoir la durabilité, 
allègera considérablement les charges 
énergétiques de l’Hôtel. Cela libérera des 
ressources pour de futurs investissements 
dans des rénovations qui renforceront 
son attrait auprès de notre précieuse 
clientèle et des emplois à la jeunesse 
togolaise», a expliqué Mme Nathalie Bitho, 
Administrateur de l’hôtel.
Elle a exprimé sa satisfaction pour les 
nombreux avantages que va générer cette 
centrale. «Une centrale photovoltaïque 
capte la radiance solaire au moyen de 
matériaux spécifiques pour produire un 
courant électrique en continu. Ce courant 
continu est ensuite converti en courant 
alternatif par un onduleur, et peut être 
consommé sur place ou injecté dans le 
réseau. La puissance des panneaux est 
mesurée en watt-crête (Wc), représentant 
la puissance maximale atteinte lorsque 
les panneaux fonctionnent dans des 
conditions optimales d’ensoleillement 
et de température. Les centrales 

photovoltaïques, composées de panneaux 
assemblés en série et en parallèle, 
délivrent généralement une puissance 
exprimée en kilowatt-crête (kWc), tel que 
9 kWc, 36 kWc ou même 100 kWc», a-t-
elle déclaré.
Au total 1224 plaques de 20 kg chacune 
ont été érigée sur une superficie de 4000 
m2. Les panneaux ont été installés par des 
techniciens togolais de la société COOL 
SOLAR ENERGY avec l’appui technique 
de la société CO2 GLOBAL AG dont le 
Directeur général est le sénateur Holger.
«Importées d’Allemagne nos panneaux 
solaires sont installées avec une garantie 
de plus de 30 ans. La société COOL SOLAR 
ENERGY forme également des jeunes et 
œuvre pour la réduction de la pauvreté à 
travers la création d’emplois surtout pour 
la couche juvénile. Le démarrage des 
activités ici au Togo par COOL SOLAR 
ENERGY pour le compte de l’année 
2023 est la réalisation de ce marché pour 
l’Hôtel Sarakawa, celui de l’installation 
des panneaux solaires sur tout le toit de 
cet hôtel. Ce qui donne à Sarakawa une 
autonomie d’énergie verte, ce qui sera 
apprécié par les touristes. D’autres projets 
sont en cours de réalisation», a souligné le 
sénateur Holger.
Le ministère en charge du tourisme 
salue l’engagement de l’Hôtel Sarakawa 
en faveur de la préservation de notre 
planète et de la transition énergétique. 
«En adoptant cette technologie propre 
et renouvelable, cet hôtel envoie un 
message fort en faveur de la lutte contre 
le changement climatique et la réduction 
du gaz à effet de serre. En effet l’énergie 
solaire est une solution particulièrement 
adaptée à l’industrie du tourisme car elle 
nous permet de profiter des ressources 

naturelles abondantes et accessibles dans 
notre pays», a souligné le représentant du 
ministre en charge du tourisme.
La mise en place de cette centrale solaire 
photovoltaïque s’aligne parfaitement dans 
la logique de la politique du gouvernement 
qui non seulement œuvre pour la 
promotion de l’environnement en posant 
des actes en faveur de la lutte contre le 
changement climatique mais aussi et 
surtout entreprend des actions pour la 
promotion et l’extension des kits solaires 
dans presque tous les cantons et villages 
au Togo et surtout la construction de la 
grande centrale photovoltaïque de Blitta. 
Pour cela le ministre de l’environnement 
Foli Bazi Katari n’a pas hésiter à inviter 
d’autres structures économiques à 
emboîter les pas à l’Hôtel Sarakawa.
«En réduisant notre empreinte énergétique 
basée sur ces ressources fossiles, l’Hôtel 
SARAKAWA contribue directement 
à la préservation de notre précieuse 
biodiversité», a apprécié le ministre Katari 
avant d’ajouter.
«La centrale solaire photovoltaïque de 
l’Hôtel SARAKAWA est bien plus qu’un 
simple symbole. C’est un engagement 
envers notre avenir, envers les générations 
futures qui méritent un environnement 
sain et durable. Je suis convaincu que 
cette initiative est le premier pas d’une 
série d’actions audacieuses que cet hôtel 
entreprendra pour contribuer à l’atteinte de 
nos objectifs de développement durable et 
de transition énergétique», s’est-il réjoui.
La cérémonie a pris fin avec une visite 
guidée de la centrale qui couvre le toit de 
l’immeuble Sarakawa.

                                                  Togoreveil

Le Togo a bouclé avec succès le 
vendredi 11 août dernier, une 
nouvelle sortie sur le marché 

financier régional. En quête de 35 
milliards FCFA via une émission 
simultanée de BAT et d’OAT, le 
Trésor public a obtenu la confiance 
des investisseurs, rapporte le site 
d’information de la république 
togolaise.
En tout, un peu plus de 48 milliards 

FCFA de soumissions ont été 
recueillies de la part d’une trentaine 
de participants. Mais le pays, fidèle 
à sa stratégie de mobilisation, n’a 
retenu que 38 milliards. 
504 milliards récoltés depuis le 1er 
janvier
Si elle confirme une nouvelle fois 
l’appétit des investisseurs, cette 
levée de fonds permet au Togo de 
franchir la barre des 500 milliards 

FCFA. En effet, le pays cumule 
désormais 504 milliards FCFA de 
recettes mobilisées depuis le début 
de l’année. 
Pour rappel, la prévision annuelle est 
fixée à 574 milliards FCFA.
Patrick NIMA
LE TOGO LEVE 38 MILLIARDS 
ET PASSE LA BARRE DES 500 
MILLIARDS FCFA

L’HOTEL SARAKAWA INAUGURE SA CENTRALE SOLAIRE 
PHOTOVOLTAÏQUE DE 500 KWC EN AUTOCONSOMMATION 

Umoa-Titres 

LE TOGO LEVE 38 MILLIARDS ET PASSE LA BARRE DES 500 
MILLIARDS FCFA



________Actualité__________

Le vent du dynamisme continue 
de souffler chez Boissons 
Rafraîchissantes BB Lomé. 

La société brassicole met sur le 
marché « Chill Pomme », une bière 
aromatisée aux extraits de pomme. 
Elle vient agrandir la famille « Chill » 
avec de différentes saveurs.
Selon les responsables Boissons 
Rafraîchissantes BB Lomé, cette 
bière est une réponse aux besoins 
du marché.  «Chill Pomme», est  
une réponse aux besoins des 
consommateurs. Elle apporte 
une nouvelle touche dans le 
comportement dégustatif des 
consommateurs. Il s’agit, selon 
le Responsable marketing de la 
BB Lomé, M.Ahmed AYANDEDJI, 
de  démocratiser davantage 
l’accès aux bières aromatisées de 
différentes saveurs sur le marché. 

« C’est toujours dans le dynamisme 
d’innovation. On a choisi la pomme 
compte tenu des retours que 
nous avions eu d’une niche de 
consommateurs que nous avons 
l’obligation de satisfaire. C’est le 
marché qui nous guide », a-t-il 
précisé.

Une bière aromatisée

Loin d’être une boisson gazeuse, 
« Chill Pomme » est une bière 
aromatisée aux extraits de pomme 
au goût exquis. Il s’agit d’une 
bière non caractérielle ou d’une 
boisson au goût amère. Sa mise 
sur le marché, à en croire Mme 
MINEKPOR WILSON BAHUN 
Mireille, Responsable distribution 
commerciale BB, s’inscrit dans 
le processus de « qualité et de 

certification ». Ainsi, plusieurs 
démarches qualitatives ont été 
observées durant la naissance de 
cette nouvelle bière. Du Kick off avec 
le personnel au test de dégustation 
par les consommateurs, en passant 
par le référencement, la qualité a 
été au rendez-vous.

 Une particularité 

« Chill Pomme » ne vient pas 
remplacer Chill Citron. Il vient plutôt 
agrandir la famille « Chill ». Son 
entrée sur le marché brassicole 
fait suite au succès de Chill Citron 
depuis sa sortie en 2019. 

 Une bière authentique 

Comme tous les autres produits 
de marque BB, « Chill Pomme » 

revêt aussi d’un volet authentique et 
patrimonial togolais. 
En effet, la Brasserie BB met en 
valeur les produits locaux dans 
sa chaîne de production et de 
fabrication.

L’intérêt pour la consommation 

Avec son taux d’alcool de 2%, « 
Chill Pomme » est fait pour tous les 
âges. Toute catégorie de personnes 
peut être conviée à un « Chilling » 

ou « Chill Party ». C’est une boisson 
consommable en famille, en soirée 
de barbecue, dans les moments 
de détente, de relaxe et dans bien 
d’autres opportunités...
La nouvelle bière est disponible 
en bouteille de 50 Cl et accessible 
dans tous points de vente des 
produits BB à un prix de 500 f CFA. 
A consommer frais, de préférence.

                                    Marcel SOGLO

La troisième édition du Marché 
International de l’Artisanat du Togo 
(MIATO) s’annonce en octobre 2023 sur 

l’esplanade du palais des congrès de Lomé. 
Les Ministres en charge de l’artisanat et ses 
collègues du développement à la base et 
de la promotion de la femme ont procédé 
au lancement officiel du MIATO 2023 ce 
jeudi 17 août 2023 à Lomé. Plus grande fête 
artisanale au Togo, le MIATO refait surface 
pour la troisième fois, prévu du 25 octobre au 
05 novembre 2023. 

La femme au cœur de l’édition 
A travers le thème retenu : « L’artisanat à 

l’ère de l’autonomisation de la femme et du 
numérique : enjeux et défis », les autorités 
togolaises met la femme au cœur de la 
célébration de cette édition. Selon le Directeur 
de l’artisanat, M. Dermane MOUTALA , il s’agit 
de « célébrer le dynamisme de la femme, sa 
contribution au développement et surtout 
réfléchir sur les difficultés qu’elles rencontrent 
dans l’exercice de ce métier.

L’objectif 
Creuset d’échange et d’expression des valeurs 
artisanales et culturelle du Togo, le MIATO se 
veut un cadre de visibilité et d’ouverture pour 
les œuvres artisanales togolaises. Il permet 

aussi de promouvoir la créativité des artisans 
togolais et les rendre plus compétitifs.
Selon les chiffres officiels, l’artisanat est un 
important réservoir du patrimoine national 
qui « contribue énormément à l’économie du 
Togo à hauteur de 18% de son PIB.
Cette année, le Mali est le pays invité d’honneur. 
Ce choix selon le comité d’organisation, 
s’explique par la forte potentialité du pays 
mandingue, ses échanges commerciaux 
avec le Togo sur le plan artisanal et pour des 
bonnes relations d’amitié qui lient les deux 
pays frères.

Prévisions 
Le MIATO 2023 ambitionne mobiliser 762 
exposants, 120.000 visiteurs et 300 stands et 
vise à être un meilleur cadre de visibilité des 
métiers d’artisanat. 

 Activités au menu 
Au menu de cette manifestation foraine, il est 
prévu des activités telles que des exposition, 
ventes, des formations, des jeux concours, 
des prestations artistiques ainsi que d’autres 
activités foraines prévues pendant près de 
deux (02) semaines. Il est également prévue 
l’aménagement des sites touristiques autour 
du somptueux Palais des Congrès ainsi qu’un 
village gastronomique.

Des innovations
Plusieurs innovations sont prévues. Il s’agit 
entre autres d’un panel ministériel qui 
marquera l’ouverture du Marché et animé par 
des ministres de la République togolaise sur le 
thème choisi. En outre, il est prévu un dîner de 
gala au cours d’une soirée où les distinctions 
seront remises aux différents lauréats. 
Les inscriptions sont ouvertes dans les locaux 
des chambres des métiers régionaux ainsi 
que sur le site dédié au Marché, www.miato.
tg. Déjà 41% de réservation de stand est 
déjà effectuée à la date de la cérémonie de 
lancement.
Pour plus d’informations, il est mis à la 
disposition les numéros 92861919/97191436.

                                                 Marcel SOGLO

BOISSONS RAFRAICHISSANTES BB LOME INNOVE AVEC « CHILL POMME »

LA 3e EDITION DU MIATO PREVUE DU 25 OCTOBRE AU 05 NOVEMBRE 2023

La Nouvelle Bière Aromatisée a été officiellement mise sur le marché le 16 août 2023 à Lomé



_________Société__________

Le ministre Délégué chargé 
de l’Enseignement technique 
et de l’Artisanat M. Kokou 

Eke HODIN a ouvert ce lundi 14 
août à Lomé une session de de 
renforcement de capacités des 
enseignants de spécialité génie 
civil pour la prise en compte de 
la pratique dans la formation des 
apprenants. L’ouverture officielle 
de la formation a enregistrée la 
présence de Mme Edwige AYABA 
AKOUETE, Secrétaire général de 
l’UNESCO, partenaire financier de 
cette session.
Cette formation qui se tient du 
14 au 24 août 2023 à l’Institut de 
Formation en Alternance pour le 
Développement consacré au secteur 
du Bâtiment (IFAD- Bâtiment) est 
assurée par l’Institut National de 
Formation et de Perfectionnement 
Professionnel. Elle regroupe plus 
d’une trentaine de formateurs venus 
de tous les établissements publics 
et centres de formation du META 
dans lesquels existent ces filières.

De la feuille de route 
gouvernementale 2020-2025 aux 
différentes politiques sectorielles, 
les ambitions pour l’éducation 
suivant les projets P09 et P10, 
consistent en une offre d’éducation 
accessible au plus grand nombre 
et en phase avec le marché du 
travail ; et à l’amélioration de la 
qualité et la pertinence de l’offre 
de formation en tenant compte des 
besoins du marché du travail. Pour 
ce faire, l’enseignement technique 
et la formation professionnelle, 
chargée de la mise en œuvre de 
cette ambition, à travers la stratégie 
nationale d’ETFP recommande 
d’orienter l’ETFP vers l’employabilité 
des jeunes diplômés en améliorant 
la qualité des compétences 
pédagogiques des formateurs et du 
personnel d’encadrement.
Il s’agit à travers cette session 
de renforcer les capacités des 
participants dans la pratique 
professionnelle et à l’utilisation des 
techniques et outils modernes liés à 

ce métier. Ils seront pendant 11 jours 
outillés à l’utilisation des techniques 
et outils modernes liés à l’exercice 
de leur métier : Conception 
Assistée par Ordinateur (CAO) ; aux 
différents essais sur les matériaux 
de construction au laboratoire. Les 
travaux permettront également 
d’améliorer leurs compétences 
dans la pratique de la maçonnerie. 
L’utilisation des techniques et outils 
de la topographie et les techniques 
de façonnage des armatures sont 
également au menu du programme. 
Tout ceci devrait se faire à travers 
des sessions en plénière, des 
travaux de groupes et des travaux 
pratiques.
«In fine, ce renforcement de capacité 
devrait avoir des impacts significatifs 
en termes d’amélioration ; du temps 
de préparation des supports de 
cours, de tenue de classe et des 
pratiques dans les travaux en 
ateliers; de l’enseignement et la 
formation dans le domaine du génie 
civil ; du niveau de compétence et 

de performance des professeurs 
formés, et partant des élèves de 
la série F4 des établissements 
et centres de formation du 
département», a fait savoir M. Emilie 
N’GUISSAN, Directeur de l’INFPP.
Cette formation se déroule 
avec l’accompagnement de la 
Commission Nationale pour 
l’UNESCO, suite à la demande de 
subvention soumise à l’UNESCO au 
titre du programme de participation 
2022-2023.
« Je me réjouis de ce que ce 
projet, dont les fonds sont rendus 
disponibles au dernier semestre 
2022, va être exécuté. Mais ma 
joie sera totale lorsque les rapports 
narratif et financier ainsi que les 
pièces justificatives originales seront 
mis à la disposition de la commission 
nationale qui a l’obligation de les 
collecter et les envoyer à I’UNESCO 
avant la tenue de la 42e session de 
sa conférence générale prévue du 
7 au 21 novembre 2023; faute de 
quoi notre pays sera disqualifié du 

programme de participation 2024-
2025», a déclaré Mme Edwige 
AYABA AKOUETE, Secrétaire 
général de l’UNESCO, partenaire 
financier de cette session.
Selon le ministre Kokou Eke 
HODIN , le diagnostic actuel du 
système de formation et des profils 
de sortie dresse le tableau d’un 
manque d’adéquation entre les 
formations reçues en génie civil 
et les compétences sollicitées 
par les entreprises. Il a invité les 
bénéficiaires à une implantation 
sans faille dans la formation.
« Il faut avoir le courage de le 
reconnaitre, notre système forme 
des « diplômés-chômeurs ». 
Cependant, l’heure n’est pas au 
découragement. Fort heureusement, 
le diagnostic effectué nous a permis 
d’identifier un goulot d’étranglement 
et de procéder à une relecture des 
programmes de formation de la 
série F4 qui mettent désormais 
l’accent sur les aspects pratiques 
de la formation, appelés à faire 
d’ailleurs l’objet d’évaluation aux 
différents examens nationaux. 
Il est donc urgent de renforcer 
les capacités des enseignants/
formateurs chargés des cours 
de génie civil. Ils seront outillés 
à la pratique professionnelle et à 
l’utilisation des techniques et outils 
modernes liés aux métiers des BTP 
gage d’un enseignement de qualité 
et en phase avec le marché du 
travail et partant d’un renforcement 
de l’employabilité des apprenants 
», a souligné le ministre Kokou 
Eke HODIN avant d’exprimer sa 
reconnaissance à l’UNESCO pour 
son accompagnement et réitérer la 
disponibilité de son déplacement 
à œuvrer pour la promotion de ce 
partenariat.

                                    Komla YAWO 

Les activités sur le Lac Nangbéto sont suspendues 
depuis le mardi 15 août dernier pour une durée de trois 
mois. Il est pour cela interdit de pêcher, transporter ou 

vendre des produits issus de ce lac, au risque de s’exposer 
aux lois en vigueur.
Il s’agit d’un repos biologique, qui devraient faciliter le 
repeuplement du lac en ressources halieutiques, assurant 
ainsi sa durabilité.
Pour rappel, avec six pisciculteurs et environ 2000 
pêcheurs, le Lac Nangbéto est l’un des principaux 
pourvoyeurs du secteur halieutique au Togo. L’instauration 
de meilleures pratiques de pêche et le déploiement de 
plusieurs initiatives par le gouvernement (plus de 300 
millions FCFA d’investissement) ont notamment permis de 
booster sa production annuelle.

       
                                                                                Elysé J   

DES ENSEIGNANTS DE SPECIALITE GENIE CIVIL DU META RENFORCENT 
LEUR CAPACITE POUR LA PRISE EN COMPTE DE LA PRATIQUE 

DANS LA FORMATION DES APPRENANTS 

Repos biologie sur le Lac Nangbeto

LES ACTIVITES INTERDITES POUR 3 MOIS 



________Société _________

L’Association des femmes dénommée 
Chérinno tontine a réuni ses membres 
pour une journée de retrouvailles ce 

samedi 12 août à Lomé. Membres, invités, 
amis et artistes ont pris part à cette rencontre 
empreinte de convivialité, d’amour, de partage 
et de joie. Les retrouvailles offrent l’occasion à 
l’association de faire le tour d’horizon de ses 
activités et de se projeter.
Vêtues de bleu bic et d’orange accompagnés 
des invités en blanc les membres de 
l’association Chérinno tontine avec à leur 
tête Mme PATO Cherita ont renouvelé leur 
confiance et manifesté leur fierté d’appartenir 
à l’association. La rencontre a été également 
l’occasion pour l’association de réfléchir et 
échanger pour la bonne marche du groupe et 
le bien être de ses membres. 
Placés sous le thème «la fidélité dans les 
microfinances et tontines», les retrouvailles 
ont permis à Chérinno tontine d’inviter les 
membres au respect des règles et engagement 
vis-à-vis des institutions de microfinance. Dans 

cette ambiance festive organisée autour d’un 
déjeuner, les membres de Chérinno tontine 
ont également été sensibilisés sur le cancer 
du sein. Invitée pour l’occasion l’association 
Sans Cancer a échangé avec l’assistance 
en soulignant que la meilleure façon de lutter 
contre le Cancer du sein est la prévention 
en consommant les fruits, les légumes et en 
réduisant la consommation de la viande rouge. 
Elle a exhorté les femmes à faire le dépistage 
le plutôt possible dès les premières sensations.
Née il y a trois ans l’association s’occupe des 
personnes démunies et des orphelins. Comme 
son slogan «L’association Chérinno : Un don, 
un trésor», l’Association œuvre en faisant 
principalement don aux orphelins et démunis. 
«L’histoire de Chérinno comme un rêve, Cinq 
personnes d’une famille décident de s’entraider 
par la formule de tontine, un mécanisme 
d’épargne et de crédit. De cinq personnes nous 
voici aujourd’hui à plus de 200 personnes. On 
y trouve des médecins, des fonctionnaires, des 
revendeurs etc. Qu’ils soient originaires de 

Tsindjasse ou de Dzankasse ; de Zowoula ou 
de Towda, l’important pour Chérinno c’est l’être 
humain et autrement dit Chérinno ne connais 
pas de distinction ethnique ni religieuse. 
Nous sommes désormais une grande famille, 
composée beaucoup plus de femmes, je 
dirais beaucoup plus de femmes, de femmes 
dévouées qui œuvrent pour l’automisation de 
la femme et un mieux être des togolais. Ce 
faisant nous sommes un plus pour nos époux, 
pour nos foyers respectifs», a déclaré Mme 
PATO Cherita, présidente de l’association 
Chérinno qui, saluant la bravoure de ses 
membres, soulignes-en ses termes ”Vous êtes 
les trésors car vous faites preuve d’un don de 
soi».
«Nous plaidons auprès des bonnes personnes, 
auprès des autorités pour toute assistance 
pouvant nous permettre à mieux faire face à 
la pauvreté. En pensant à nous-mêmes, nous 
pensons également aux autres femmes qui 
n’ont pas la même possibilité de s’organiser 
comme nous autres, nous pensons à leurs 

enfants. D’où l’idée de l’association Chérinno», 
a-t-elle expliqué avant d’exhorter les femmes à 
plus de courage et de détermination.
En termes de bilan pour ses trois ans 
d’existence, l’Association a fait don à Kovie, 
a Mission Tove pour la première année. Des 
dons aux orphelins et aux personnes démunies 
ont été faits l’année suivante dans un village 
à Kpalimé. Cette année, les membres de 
Chérinno nourrissent encore l’ambition de faire 
plaisir aux enfants à Tsekpo Deve les jours à 
venir.
L’ambiance de cette journée récréative et de 
réjouissance a été rehaussée par la prestation 
des artistes de la chanson togolaise à l’instar 
du Chantre Rosaline, Channeben, Elias Aime 
et Cécile Meba. Le moment pathétique de la 
célébration a été la montée sur scène de Mlle 
BANASSAH Cherita epse PATO présidente 
de l’association Chérinno tontine pour son 
nouveau single.

                                                     Komla YAWO 

Le CDP Togo-France table sur la 
responsabilité écologique de la 
jeunesse. L’organe a initié une 

série d’activités en faveur des jeunes 
togolais en marge de la Journée 
Internationale de la Jeunesse 
célébrée le samedi 12 août 2023 à 
Lomé. 

  Le changement climatique

La thématique : « Compétences 
vertes pour les jeunes : Vers un 
monde durable » retenue par les 
Nations-Unies pour cette édition 
de la JIJ, a été au cœur d’un panel 
animé par d’éminents acteurs et 
défenseurs de l’environnement. Il 
s’agit pour le Conseil de Dialogue et 
de Partenariat (CDP Togo-France) 
d’amener la jeunesse togolaise à 
s’engager dans les démarches qui 
visent à résoudre la crise climatique 
et à l’urgence de la transition verte.
Partage d’expérience pour un 
développement durable
Cette activité a permis à plus 
d’une cinquantaine de jeunesse 
de comprendre les enjeux du 
développement durable et à saisir 
des opportunités y afférentes. Kévin 
Ossah, Kossiwa TSIPOAKA,  Carla 
DOUHADJI,  ,   Flamay AHIAFOR, 
;Mathieu AWUTE et Podjololè 
N’GALABA, tous acteurs  confirmés 
ont partagé leurs expériences en 
la matière avec les participants.  « 
Cette rencontre vise à échanger des 
idées et à partager des expériences 
avec les autres jeunes. Nous 
avons fait appel aux experts, aux 

expérimentés puisque nous avons 
des compétences diverses dans le 
domaine. C’est ce que nous avions 
fait à travers cette table ronde », a 
expliqué Kévin Ossah.

 La jeunesse comme artisan de 
changement
L’initiative vise à activer chez les 
jeunes gens, des potentialités et à 
susciter en eux, un engagement en 
faveur d’un monde plus vert. 
Selon Kévin Ossah, le thème choisi 
par les Nations-Unies pour cette 
célébration, renvoie au « rôle que 
cette jeunesse doit jouer entant 
qu’acteurs de changement ». « Ce 
thème renvoie donc à la nécessité 
pour les jeunes d’être des acteurs 
de changement et qui apportent 
des solutions concrètes au défi de 
la transition écologique. Aujourd’hui, 
le changement climatique ou 
l’extinction des espèces, sont 
des défis imminents de notre 
planète. Il faut donc des jeunes 
qui contribuent au changement. Il 
s’agit de responsabiliser les jeunes 
qui ont des compétences clées et 
qui interviennent sur des volets 
spécifiques avec des expertises qui 
amènent du changement dans les 
communautés », a-t-il expliqué. 

 Réveil des talents des jeunes 

En dehors du panel, des activités 
riches en opportunités ont été au 
menu de cette célébration à travers 
le concours de plusieurs associations 
et structures partenaires du Conseil.

Elisabeth Apampa,   Conseillère 
spéciale Affaires sociales et 
Promotion du genre du CDP TOGO 
France, a par exemple, offrir un cadre 
de promotion de talents de jeunes en 
chant, slam, entrepreneuriat social 
et la danse, grâce à l’association 
« Iyawo Talents » dont elle est la 
présidente.
 A l’issue, trois (03) jeunes 
prodiges ont été repérés avec le 
couronnement d’un champion. Selon 
Elisabeth Apampa, l’association 
va intégrer ses talents dans une 
académie pour un mentorat de 3 à 
6 mois afin de mieux travailler leur 
potentiel et leur visibilité. En outre, 
des transmissions de connaissances 

en matière de photographie assurée 
par le Photographe et peintre 
togolais HODIN Senyon a haussé 
l’événement de son éclat, à travers 
Cyrill’Art House Design.  Dans 
cette même optique, une visite pour 
l’immersion culturelle au profit des 
jeunes, s’est déroulée au Musée 
PAUL AYIH ainsi qu’une visite des 
stands remplis des produits issus 
de l’ingéniosité des jeunes togolais. 
Une compétition d’art Oratoire 
portée sur la transition écologique 
s’est déroulée, en outre. Les jeunes 
orateurs ont notamment mis l’accent 
sur le thème : « L’eau est plus 
rare que l’or » sous les regards du 
Promoteur de l’événement Joutes 

verbales francophones, M. Frederick 
TSATSU également Président du 
CDP Togo France.
La projection du film « Semer, 
récolter et résister », a marqué la fin 
des activités de la journée. Il s’agit 
d’une œuvre cinématographique 
qui promeut l’agriculture durable 
en Afrique subsaharienne. Selon 
les Nations-Unies, la transition 
écologique va contribuer d’ici horizon 
2030, la création de 8,4 millions 
d’emplois au profit des jeunes dans 
le monde. 

                                  Marcel SOGLO

LE CONSEIL DE DIALOGUE ET DE PARTENARIAT (CDP TOGO-FRANCE) 
S’ENGAGE DANS LA PROMOTION DES JEUNES TALENTS AU TOGO

LES RETROUVAILLES DES FEMMES DE L’ASSOCIATION CHERINNO TONTINE PLACES 
SOUS LE SIGNE DE «LA FIDELITE DANS LES MICROFINANCES ET TONTINES »
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